

SALUD Y FRATERNIDAD.

PERIODICO REPUBLICANO.

Se publica este periodico los Martes, Jueves y Sábados.
A los ciudadanos suscritores se insertarán gratis los anuncios, no excediendo de diez líneas.

Los remi los p...elentes de los suscritores se insertarán tambien gratis, si la Redaccion no halla inconveniente en darles publicidad.
--Los de los no suscritores, se insertarán previo el abono de 25 céntimos de real por línea del cuerpo 11.

Se suscribe en el casino de La Libertad y en la imprenta de La Concordia, San Andrés 29.

La suscripcion en Teruel cuesta cuatro reales al mes; fuera de Teruel, catorce reales por trimestre, debiendo anticiparse el pago.

La correspondencia se dirigirá a la Redaccion.

SECCION POLITICA.

Hoy mas que nunca dirémos á voz en grito: «solo la República Federal como gobierno, puede salvar á España.»

El descrédito de las monarquias data ya de muchos siglos.

Y ese descrédito se ha hecho, se hace cada vez mas ostensible en las modernas monarquias constitucionales.

Las monarquias constitucionales son la pantalla de las miserables pandillas de merodeadores y explotadores políticos de los tiempos modernos.

Hemos visto en nuestra patria la famosa monarquia-constitucional de Isabel 2.ª, sirviendo de pantalla á las miserables, bajas y ruines ambiciones de progresistas, moderados y unionistas.

Las tres pandillas explotaron grandemente la cosa pública; los individuos de las tres pandillas se enriquecieron prodigiosamente á espensas del pais.

Durante el reinado constitucional de Isabel 2.ª, hasta los absolutistas medraron.

Tambien la monarquia constitucional le sirvió de pantalla.

El mecanismo de las monarquias constitucionales, propende al pandillaje: es una consecuencia lógica, precisa de su organizacion.

La audacia, el egoismo, la ambicion, el cinismo de los mas atrevidos, forman siempre pandillas que llegan á ser poder.

La primera rueda de la máquina administrativa de las monarquias constitucionales, es lo que se llama parlamentarismo.

Al parlamentarismo se le da el pomposo nombre de representacion nacional.

Pero su verdadero nombre, su genuina calificacion es, representacion de intereses personales y de pandilla.

En las monarquias constitucionales véense generalmente hombres que, salidos de la nada, consiguen ser diputados.

Hé ahí el escabel de la fortuna en esta clase de monarquias.

El ambicioso que desea medrar, se hace diputado.

Se coloca en la oposicion, ó al lado del gobierno, según las circunstancias.

Pronuncia algunos discursos; toma parte activa en todas las cuestiones; y por mas que sea una nulidad ó una oscura mediania, ya toma posicion en el presupuesto con un alto destino.

A fuerza de audacia va creando en pos de sí una fraccion ó pandilla: esto le basta para ser ministro.

Naturalmente, otro diputado de mas ambicion y mas talento dice: «cuando ese ha llegado á ser ministro, yo tambien puedo serlo, y con mas derecho que él.»

Y sigue el mismo camino para conseguirlo.

Así se forman los grandes hombres, las notables reputaciones en las monarquias constitucionales.

En esta ó parecida forma se constituyen las agrupaciones pandillas, cuyos hombres, invocando patria, libertad, moralidad, tienden todas al desorden, al despotismo, á la inmoralidad, al pillage.

Y llega un dia, en que esas funestas y miserables pandillas se creen con el derecho esclusivo de disponer de la suerte de la patria.

Y esas detestables pandillas, en sus horribles bacanales, juegan con la libertad, la paz, la fortuna de millones de ciudadanos.

Los monarquias constitucionales son la pantalla de todas las ambiciones, de todas las miserias.

Porque en esas monarquias el rey

reina y no gobierna; el rey no es responsable de nada.

Y, sin embargo, en nombre del rey se cometen desmanes, iniquidades contra la libertad y el derecho.

Pero, se dice con mucho énfasis: «son responsables los ministros.»

Es verdad, eso se dice, como si la responsabilidad ministerial no fuera una mentira en las monarquias constitucionales de ciertos paises.

El poder ministerial lo es todo.

El ministro dispone, el ministro manda.

Y como generalmente manda y dispone en pro de los intereses personales de la pandilla á que pertenece, no incurre nunca en responsabilidad.

Y si los verdaderos diputados, los que se interesan por el bien del pais, pretenden dirigir al ministro, siquiera sea una censura, se les dice con la mayor frescura del mundo: «aquí estais de mas.»

Por eso las monarquias constitucionales, con ministros responsables, cuya responsabilidad es quimérica, ilusoria, no representan, no pueden representar nunca la libertad ni el derecho.

Victor Pruneda.

Segun dijimos en la última hora de nuestro número anterior, el ministerio Malcampo continúa al frente de los negocios públicos, apesar de haber sufrido cinco tremendas derrotas en el seno de la Representacion nacional.

Preciso es que cambiemos por completo nuestras ideas constitucionales.

Nosotros creíamos que un ministerio que sucumbe bajo el peso de un voto de censura formulado por los diputados de la Nacion, debia ser inmedia-

tamente sustituido por otro que mereciera el apoyo de la mayoría de esos mismos diputados; pero vemos con asombro que, á despecho de la gran mayoría de la Asamblea, continúan todos los ministros en su puesto, por merecer la completa confianza de la corona.

De hoy en adelante, pues, no necesitan los gobiernos procurar atraerse las simpatías del país con reformas y actos beneficiosos para la nación, sino cuidarse únicamente de inspirar confianza al que por la Constitución tiene el derecho de nombrar ministros.

Esceleste constitucionalismo.

Es ya un axioma que la voluntad de los reyes se contrapone siempre á la de los pueblos.

Si los axiomas fueran demostrables, bastaría para hacer patente la verdad del que apuntamos, el hecho que acaba de presenciar la nación de los Riegos y Padillas.

La voluntad del pueblo español rechaza por una gran mayoría de sus representantes al ministerio Malcampo, y el ministerio Malcampo continúa en su puesto por ser esta la voluntad del rey. Luego....

Dicese que el gobierno se propone seguir la política propia del partido progresista histórico que representa el señor Sagasta.

Pues ya estamos aviados.

Se anuncian próximos banquetes en el Palacio de D. Amadeo.

También se anuncian próximas medidas de rigor contra los contribuyentes que, á fuerza de trabajar, no pueden pagar el trimestre de la contribucion, aunque vendan la camisa.

Asimismo se anuncia la próxima disolucion de las Cortes, á pesar de tener una de nuestras plazas sitiada por los marroquíes, una de nuestras mas ricas posesiones de ultramar en guerra, los presupuestos sin discutir, y otras muchas cuestiones importantísimas sin resolver.

Y para que nada falte por anunciar, hay también quien anuncia la proximidad del dia del juicio.

MISCELANEA.

Aunque los corrillos de noveleros y los aficionados á noticias nada digan

estos dias, es lo cierto que se armará una de padre y señor mio.

La cosa no lleva malicia.

Hay novedades, amigo Juanito.... hay novedades.... Cuando te digo que hay novedades!

¿Cuál es el modo de hacerse hombre de importancia? Repartir bollos á diestro y siniestro, pagándolos con el bolsillo ageno.

Pareció ya el peine. No habiendo podido avenirse, por cuestion de estómago, los progreseros de Segasta y los de Zorrilla, se han separado en dos pandillas.

Soldados de un mismo campo, agarrados todos á una misma bandera, la del presupuesto, hánse declarado enemigos mortales.

Era cuanto les faltaba á los progreseros despues de sus eternas... tonterías.

Desde hoy llamaremos Güelfos y Gibelinos á las dos pandillas de progreseros capitaneadas por Zorrilla y Segasta.

Hánse dado la una á la otra, ruda, singular, y atronadora batalla.

Pelearon atrozmente por la Señora de sus pensamientos.

La Señora del pensamiento de las pandillas im-políticas del país perdido es D.ª Presupuesto.

La Señora D.ª Presupuesto es dama de muchas campanillas y perendengues.

Hace guiños, cocos y dengues a sus múltiples adoradores.

Por eso se humillan y se posternan ante ella, los grandes y los pequeños, los altos y los bajos, los nobles y los plebeyos, los tontos y los sábios.

La batalla dada últimamente entre güelfos y gibelinos ha sido de las mas atroces y descomunales, de que hacen mencion las historias de los antiguos y modernos tiempos.

Será mas célebre que la de los molinos de viento que nos refiere Cervantes en su Ingenioso Hidalgo.

Dificilillo es saber cuáles han sido las huestes vencedoras, es decir, en buena ley.

Pero el verdadero resultado es que el campo ha quedado dividido en otro de Agramante.

Los monarquiqueros forman diferentes agrupaciones: hay entre ellos unionistas, moros fronterizos del Riff, montpensieristas, alfonsinos, carlistas, güelfos y gibelinos.

Todas estas pandillas se declaran conservadores.... en conserva.

Despues vienen los cimbríos y radicales.

Establecida la paz, ¿qué saldrá de esta mescolanza, de esta pepitoria? Allá veredes.

Hoy per hoy, nosotros los del gorro frigio, hemos visto ya bastante para reirnos á carcajada tendida. Adelante con la música.

Hombre, si.

Pide Nocedal que se dejen pulular por las calles á los franciscanos, capuchinos, dominicos etc. para combatir las ideas internacionalistas.

Si, si; y que les vuelvan sus conventos y todos sus bienes; y que llegue el caso de anunciarse por las esquinas: «Esta tarde á las cinco se celebrará (porque son gentes que siempre están celebrando algo) en la plaza que los impíos llamaron de Emilio Castelar, una solemne funcion, en la que hará su debut Mosen N. con un sermón sin Ave, María, sobre las delicias de los diezmos; con lo cual, dicho está, que la Internacional llevará el vapalo de la temporada.» ¡Qué gusto!

¡Ah! pero que premetan los progresistas no hacer otra degollina como antaño; porque estos demonios, en estando de broma, dejan en pañales á los petroleros.

Ahora salimos con que el ministerio es planeta. Cosas de la astronomía.

Yo le tenia por come-ta. Cosas de la gastronomia.

Concha (Pepe) ha conferenciado con don Amadeo, con don Mateo, con Malcampo, con... Concha (Manolo) ha conferenciado con don Amadeo, con... conchavados están: ¿se juega usted algo?

Sagas'a asiste al aniversario de O'Donell y no asiste al de Riego.

Trasposicion se llama este figura.

Los fronterizos de allende siguen molestando á la guarnicion de Melilla. Y el gobierno, quieto; y el sultan in-sultan-do.

Y es que un fronterizo y un lobo no se muerden nunca.

No me hable usted de camaleones, ni de especuladores políticos: hay gente que se pica.

--Pues el que se pica, ajos comé.

--Pues, no, señor; el que se pica come del presupuesto.

«Serrano celebró una reunion á la que asistió lo mas granado de las huestes fronterizas.»

¿Y lo mas naranjo nó?

El ministro de hacienda ordena y manda se apremie sin consideracion alguna á los moros en el pago de las contribuciones.

¡Cuántos, ay, de estos morosos votarian la monarquía!

Pues, tomad monarquía.

Presentan los nuestros una proposicion contra las quintas y votan en pró los radicales.

Cuando fueron gobierno votaron en contra, y pidieron cuarenta mil hombres.

¡Lástima de paliza!

¿Sagasta es radical?

--Si, á fé: está echando raíces en la reaccion